

Búlgaros como minimum, sin contar a los turcos. En estas condiciones es preciso que los aliados socorran pronto a Serbia, porque los griegos, y es posible que los rumanos, no intervengan muy de prisa.

Añade el citado periódico que la tarea, también ardua, de enviar pequeñas expediciones sucesivas constituiría un método desastroso. La *Matin* cree que Francia e Inglaterra disponen en sus guarniciones del Mediterráneo de hombres suficientes para constituir Cuerpos expedicionarios sin tener necesidad de debilitar ningún frente de batalla.

Campana alemana en Suecia.—La movilización búlgara

París 4 (6,49 tarde)

En su «Boletín diplomático» dice *Le Temps* que Alemania ha emprendido en Escandinavia una campaña análoga a la de los Balcanes, cuyos resultados se están viendo ahora, eligiendo a Suecia por punto de apoyo en el Norte, como en Oriente se ha servido de Bulgaria, después de haberse negado Rumania a ser instrumento de sus combinaciones; pero que los alemanes están lejos de lograr en Estocolmo lo que han conseguido en Sofía.

Desde Atenas anuncian que ha comenzado la concentración del Ejército búlgaro. Estima que los hombres movilizados suman 350.000. —*Ciudad Apario.*

En Francia

Los alemanes niegan el éxito francés.—Las bajas de los aliados

Norddeich 4 (11 mañana)

Dicen del gran Cuartel general alemán que se ha encontrado en poder de algunos prisioneros la orden de ataque de Joffre, fechada el 14 de septiembre, además de una orden complementaria de un jefe de regimiento francés y de otra orden dada por el mando de una división británica de la Guardia.

Ante todo, salta a la vista, cuando se leen estos documentos, cómo ha sido engañada vilmente la opinión pública al asegurar que, habiéndose logrado el ataque del 25 de septiembre, dado el objetivo que se perseguía, la quietud que le ha seguido entraba de antemano en las miras de los Estados Mayores de Francia e Inglaterra.

El propósito del ataque del 25 de septiembre no era otro que el de echar a los alemanes de Francia.

En cambio, el resultado ha sido empujar a los alemanes, sobre un frente de 840 kilómetros de extensión, en un trecho de unos 23 y en otro trecho de unos 12 kilómetros, desde las avanzadas de sus líneas de defensa a unas trincheras de segunda fila, que no son las últimas.

Según datos tomados con gran exactitud, las bajas de los franceses, entre muertos, heridos y prisioneros, ascienden, por lo menos, a 130.000 hombres.

Las bajas de los ingleses se calculan en 30.000. Las bajas alemanas no suman ni la quinta parte de esta cifra.

Revolución de afirmaciones alemanas

París (torre Eiffel) 4 (10 mañana)

Varios periódicos del extranjero reproducen un comunicado alemán del 28 de septiembre, según el cual los franceses habían obligado a avanzar en la región de Souain a varias masas de caballería, que fueron diezmadas y puestas en fuga por la artillería enemiga. Esto es completamente falso. No ha habido que emplear fuerzas de caballería en masa ni en la región de Souain ni en ninguna otra.

Lo cierto es que en Souain, después que las tropas de asalto hubieron tomado la primera posición alemana, pequeños destacamentos de caballería, atravesando las trincheras, se colocaron resolutamente delante para guiar a la infantería y cumplir de este modo con exactitud el cometido que corresponde a dicha arma.

Uno de dichos destacamentos consiguió correr en su avance gran número de prisioneros alemanes.

Otro comunicado alemán con fecha 2 de octubre estima en 1.721 soldados y 211 oficiales el total de prisioneros cogidos por las tropas imperiales en los combates del norte de Arras y en Champagne.

Con este motivo conviene recordar que los redactores del comunicado alemán continúan agregando el número de muertos, heridos y prisioneros para formar los totales, mientras que nosotros nunca hemos sumado más que el número de prisioneros vivos, excluyendo los muertos y heridos.

Parte del general French

Londres 4 (11,55 mañana)

Se ha publicado una orden del día del generalísimo French describiendo las últimas operaciones, emprendidas el día 25, y señalando la importancia de la ocupación de las líneas enemigas desde Grenay hasta el punto norte en que hoy se encuentran las tropas británicas, posiciones todas de excepcional importancia y cuya ocupación requirió desde luego muchas bajas.

Expresa el general su agradecimiento al vicealmirante Bacon por la brillante cooperación de la Marina; de las gracias también al general Douglas y a los comandantes de Cuerpos y jefes y oficiales de las divisiones, en las que todos ellos—han demostrado una heroica conducta, dando a las armas británicas tan importante victoria.

Termina expresando su confianza en la victoria final completa de los aliados.

Parte oficial francesa

París 4 (11 noche)

El de las tres de la tarde: «Al norte de Arras nuestra progresión ha continuado en el bosque de Givency y en la cota 119, donde hemos ocupado la encrucijada llamada de los «Cinco caminos».

En la región de Quenévillers y de Nouvron ha continuado la lucha con artefactos de trincheras y cañones recíproco.

En Champagne, bombardeo recíproco en las proximidades de la alquería de Navarin.

Ayer tarde han sido rechazados dos contraataques enemigos al norte de Mesnil.

Calma en el resto del frente.

El de las diez de la noche: «Durante todo el día ha continuado la lucha de trincheras y de artillería.

En Artois, en las alturas al sur del bosque de Givency, los alemanes han logrado volver a poner pie en la encrucijada de los «Cinco caminos». En todos los demás sitios han sido rechazados, a pesar de la violencia de sus repetidos contraataques.

Lucha de artillería y con armamentos de trincheras al sur del Somme, en el sector de Likons y de Chaules, y también al norte del Aisne, en el valle de la Miette y sobre el canal del Aisne al Marne, en los alrededores de Sapigneul.

En Champagne los alemanes han disparado nuevamente proyectiles con gases asfixiantes contra las posiciones y la retaguardia de los franceses. La artillería francesa contestó energicamente.

En el borde oriental del Argona las baterías de grueso calibre francesas han cogido bajo su fuego a una columna alemana que se dirigía de Chaunly a Apremont.

En los Vosgos, tras un violento combate, los franceses han rechazado un ataque enemigo contra las posiciones al este de Celles-sur-Plaine.

Violento cañoneo recíproco en Hartmans-willerkopf.

Parte oficial alemán

Norddeich 4 (12 noche)

Comunica el gran Cuartel general alemán que ayer por la mañana aparecieron ante Zeebrugge cinco monitores y bombardearon la costa con violencia. Tres habituales belgas fueron víctimas del bombardeo. La artillería de costa alemana alcanzó a uno de los monitores, que sufrió grandes averías y se vio obligado a retirarse, teniendo que ser remolcado.

En el frente, al norte de Loos, los ingleses hicieron anoche una salida infructuosa contra las posiciones alemanas al oeste de Hainnes.

Al sur del arroyo de Souchez los franceses consiguieron establecerse en un pequeño elemento de trincheras sobre la altura que hay al noroeste de Givency.

Al sur de esta altura fueron rechazados los ataques franceses.

Los alemanes recuperaron el elemento de trincheras de una longitud de 40 metros, que habían perdido al noroeste de Neuville. En Champagne los franceses intentaron atacar ayer infructuosamente al noroeste de Massiges y al noroeste de Ville-sur-Tourbe. Sus contingentes fueron cogidos entre el fuego cruzado de los alemanes.

Durante la noche fué quebrantado, con grandes pérdidas para los franceses, un fuerte ataque contra las posiciones alemanas al noroeste de Ville-sur-Tourbe.

Los alemanes recuperan parte de un reducto en Londres 4 (11 noche)

Parte del general French: «El enemigo, después de violento bombardeo, emprendió ayer repetidos ataques a campo descubierto contra nuestras trincheras, establecidas entre las cañerías y la carretera de Hulluch a Vesnelles.

Todos esos ataques fueron detenidos, y la infantería no pudo abordar nuestras trincheras en ninguna parte. Más al Norte, el enemigo recuperó la mayor parte del reducto de Hohenzollern.»

Turquía

Un nuevo ferrocarril turco

París 4 (10,30 mañana)

De Berlín dicen que está a punto de terminar una nueva línea férrea hacia la frontera egipcia. Ya circulan los trenes hasta el desierto de Egipto.

Seis barcos hundidos en una semana

Londres 4 (8 mañana)

Según el parte oficial han sido hundidos seis barcos durante la semana que terminó el 29 de septiembre.

El movimiento de barcos durante dicha semana se eleva a 1.387.

Ofensiva frustrada

Londres 4 (11 mañana)

Desde Petrogrado remiten al siguiente parte oficial del Cáucaso:

«El día 1, en dirección de Olty, fué paralizado un intento de los exploradores turcos para una ofensiva entre los montes Biraket y Tchigasar.»

En la región del Van nuestras tropas, continuando la persecución del enemigo hacia el oeste de Vantan, se apoderaron, tras un combate, de sus posiciones.

Después siguieron persiguiéndole.»

En Rusia

Triunfos de los rusos

Londres 4 (12 mañana)

El parte de Berlín es muy breve respecto al frente ruso, donde declara que no ha ocurrido nada importante. En cambio, el comunicado ruso dice que continúan los triunfos de las armas moscovitas, los cuales rechazan los ataques alemanes, obligando a huir desordenadamente a éstos, y les toman trincheras y pueblos con brillantes ataques de la bayoneta.

Muchas de estas batallas se han librado en la región de los lagos, al este de la línea de Dwinsk Vilna.

Conviene fijarse en que el comunicado repite varias veces que los alemanes no pueden resistir el fuego de la artillería, y también la importantísima parte que ha tomado la caballería en sus cargas a sable.

sin variación en el frente

Viena 4 (2 tarde)

El enemigo tuvo que desalojar la orilla oeste del arroyo de Kornin, a pesar de repetidos ataques, inútiles, en los que sufrió muchas pérdidas.

Ejecutando esto, no hubo variación en el frente Noroeste.

Exitos de los moscovitas

Londres 4 (5 tarde)

Parte oficial de Petrogrado: «La ofensiva alemana cerca de Dwinsk, en la región del ferrocarril del Sureste, ha sido rechazada por nuestro fuego.»

En la línea de los lagos Dnnaen, Driviaty y Bogulskoié continúa el combate de artillería.

En la región de Gressenthal, al norte del lago Driviaty, los alemanes, después de haber sido cañoneados por nuestra artillería, se dieron a la fuga y abandonaron el pueblo de Tilfa.

El intento alemán para franquear el río Driviatzki, entre los pueblos de Polifany y Koutchik, al sur del lago Obolo, fracasó totalmente.

Un destacamento de nuestra caballería desalojó a los alemanes del pueblo de Borsovki, al sur del lago Bogulskoié.

Numerosos alemanes fueron muertos a sahilagos durante la carga de nuestra caballería cerca del pueblo de Deviatinkr, al sur de Koziany. Se trabó un combate encarnizado cerca de la alquería de Stakovsky, a la extremidad del lago Narotch, y nos apoderamos de ella mediante un asalto a la bayoneta.

Por un contraataque, apoyado por nutridas ráfagas de artillería, los alemanes nos desalojaron de la alquería; pero un nuevo y más impetuoso ataque nuestro nos dejó dueños definitivamente de la posición.

Durante el primer ataque de la alquería de Stakovsky nos apoderamos de ocho cañones alemanes y de seis piezas ligeras. No habiendo conseguido llevarnos dichas piezas de artillería antes del contraataque alemán, las inutilizamos.

Nuestras tropas se apoderaron a bayonetas de los atrinchamientos y de las posiciones fortificadas próximas al pueblo de Billaouy y al noroeste del lago de Vichnekoie.

Han sido rechazados dos ataques adversarios en la región de Sviridovitch, al sur de Smorgone. Causamos serias pérdidas al enemigo.

Los alemanes, que habían traspasado el Nieman cerca de la aldea de Lousitch, al noroeste de Novogroudok, han sido rechazados sobre la orilla izquierda, de donde se retiraron precipitadamente, abandonando un centenar de cadáveres sobre el campo de batalla.

Sobre el río Styk, en las comarcas de los pueblos de Novoselky y Kolkovitch, y entre las aldeas de Kolkí y Tchortovysk, ha habido algunas escaramuzas.»

Ataques rechazados

Norddeich 4 (12 noche)

Ejército del general Hindenburg.—Después

de un nutrido fuego de preparación, los rusos se lanzaron al ataque, en densa formación, en todo el frente comprendido entre Postawy y Smorgone; pero fueron rechazados con grandes pérdidas.

Asimismo, resultaron infructuosos intentos de ataques nocturnos.

También al suroeste de Lennewaden, sobre el Duna, fué rechazado un avance del enemigo.

No ha cambiado la situación de los demás ejércitos alemanes.

En Italia

Escaramuzas sin consecuencias

Viena 4 (2 tarde)

Antes de amanecer el día atacaron los italianos en la parte oeste de la planicie de Dobberdo. Nuestra artillería rechazó al enemigo y le produjo grandes pérdidas.

Fracaso un ataque de un batallón en la carretera de Sdrausina a San Martino. Igualmente fracasó un ataque italiano al este de Redipuglia.

En los demás frentes no ha ocurrido nada digno de mención.

Cañoneo de una estación.—Lluvias abundantes

Roma 4 (9 noche)

Parte oficial: «Acciones de artillería en varios puntos del frente.

El enemigo ha cañoneado fuertemente la estación del ferrocarril de Cormons; pero no ha causado daño alguno.

Hemos cañoneado con buenos resultados los observatorios de las baterías enemigas y las columnas de convoyes.

Se ha comprobado el empleo por parte del enemigo de granadas de gases lacrimógenos. Nuestras tropas se protegieron eficazmente con medias apropiadas.

Las abundantes lluvias en el bajo Isonzo no han disminuido la actividad de nuestras tropas.

Nuestros trabajos de aproximación siguen progresando.»

En el aire

Monitores ingleses averiados

Norddeich 4 (11,10 mañana)

El 2 de octubre dos monitores ingleses han sufrido averías, causadas por las bombas lanzadas desde los hidroaviones alemanes a la vista de La Panne.

Actividad de los aviones aliados

París 4 (3 tarde)

Parte oficial: «Una de nuestras escuadrillas de aviones ha arrojado 40 bombas de grueso calibre sobre la estación de Sablon-en-Metz.

Otros aviones han continuado el bombardeo de las líneas, bifurcaciones y estaciones de las retaguardias del frente alemán.»

Avión alemán derribado

París 4 (11 noche)

Parte oficial francés: «Un avión alemán ha sido derribado dentro de las líneas francesas; los tripulantes fueron apresados.»

Estación francesa bombardeada

Norddeich 4 (12 noche)

La estación de Chulons, punto principal de concentración de los refuerzos franceses destinados al ataque, fué bombardeada por los zeppelins, durante la última noche, con éxito apreciable.

En los Dardanelos

Hospital demolido

Norddeich 4 (12 noche)

Un telegrama de Adalia llegado a Constantinopla dice que dos torpederos, uno de ellos francés, lanzaron anteayer unos cien proyectiles sobre la ciudad. El hospital municipal fué el blanco principal de los disparos y fué destruido, aunque sobre el ondeaba la bandera de la media luna roja.

En el mar

La lucha contra los submarinos

Poldhu 4 (11,30 noche)

Han causado gran impresión en Washington algunos detalles confidenciales que se han recibido acerca del éxito obtenido por algunos métodos empleados por los ingleses en su lucha contra los submarinos; pero aunque estos detalles son públicos en América, el censor imperial que se telegrafía en Inglaterra.

Notas diversas

Una carta de un soldado alemán

París (torre Eiffel) 4 (10,10 mañana)

Una carta encontrada a un soldado alemán contiene, respecto a la victoria francesa en Champagne, las declaraciones siguientes, que confirman la impresión terrible que les ha producido nuestro ataque y la demoralización de las tropas imperiales:

«Aquí había soldados que han estado en Rusia y que abandonaron sus posiciones porque la artillería enemiga disparaba con demasiada violencia; nunca habían soportado un fuego semejante.

La guerra de movimiento no se parece a la guerra de posiciones.

Lo que puedo asegurar es que ya es tiempo de que todo esto termine. Mañana por la tarde volveremos a Lens; ahí siquiera podremos comer con tranquilidad. En las trincheras no sirve tener hambre cuando uno se pone a comer, porque la comida se atraviesa en la garganta.

Todos estamos con el mismo pensamiento y el mismo deseo, pues no hay salvación para nosotros más que en la paz.»

El terror omnipotente alemán

Norddeich 4 (12 noche)

Berlin.—Han sido suscritos hasta el día 2 para el tercer empréstito de guerra 5.000 millones.

FIRMA DEL REY

Su majestad firmó ayer los siguientes decretos de Gracia y Justicia: Jubilando a D. José Martínez, magistrado de la Audiencia de Madrid, y nombrando para sustituirle a D. Ramón de las Cagigas y Lanz.

Nombrando presidente de la Audiencia de Zaragoza a D. Francisco Acosta y Sarmiento. Promoviendo a presidente de Sala de la Audiencia de Sevilla a D. Natalio Gumiel y Morago.

Nombrando magistrado de la Audiencia de Valencia a D. Gerardo Barrán Olivares. Idem fiscal de la Audiencia de Bilbao a don Pedro Martínez Muñoz.

Idem magistrado de la Audiencia de Zaragoza a D. Celestino Nieto Ballesteros.

Idem fiscal de la Audiencia de Almería a D. José Porcel Soler.

Idem magistrado de la Audiencia de Cáceres a D. Agapito de las Heras.

Idem presidente de la Audiencia de Badajoz a D. Francisco Guerrero Delgado.

Promoviendo a presidente de la Audiencia de Lugo a D. Manuel Garrido e Ibáñez.

Idem a magistrado de la Audiencia de Alicante a D. Bonifacio Alvarez y Anazas. Varios indultos.

BARCELONA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Tres prisioneros alemanes fugados.—Los comestibles.—Una Exposición.—La borrachera de un limpiabotas.

Barcelona 4 (9,30 noche)

Se hallan en Barcelona un general y dos oficiales alemanes que fueron prisioneros de los franceses y se han fugado de Villafraanca del Conflent.

Cuentan que se descolgaron del castillo de Villafraanca con otros nueve compañeros desde una altura de 17 metros con sábanas anudadas.

Después, huyendo y creyéndose en territorio español, entraron en una barraca, donde les engañaron diciéndoles que estaban en Cataluña, y los entretuvieron para ir a avisar a los gendarmes, que volvieron a apresar a todos los fugados, menos a estos tres, que lograron atravesar la frontera.

Los vendedores de ultramarinos al detall se proponen hacer presente a las autoridades que los almaceneros les ponen tales precios que se ven obligados a recargar grandemente algunos artículos de primera necesidad, especialmente el azúcar y el bacalao, en los cuales el alza es muy considerable.

Se ha inaugurado la Exposición Parera. Llaman la atención los cuadros de Octavio Viquei. La crítica le dedica grandes elogios. Un sujeto de treinta años, limpiabotas de oficio, bajo la influencia de una enorme borrachera, dió en la manía de romper a puñetazos los cristales de varios establecimientos, causando lesiones de consideración en las manos, que obligaron a que se le condujera a la Casa de Socorro.

Robo en casa de un párroco

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Vigo 4 (9 noche)

En la casa del cura párroco de Sárdoma, que se hallaba en las aguas de Mondariz, penetraron unos ladrones y se llevaron alhajas, dinero y resguardos de los Bancos Español y Río de la Plata.

Dejaron todos los objetos del culto. Se ignora la cuantía de lo robado.

UNA CAIDA GRAVÍSIMA

Mariana Cubillo, de cuarenta y cuatro años, portera de la casa números 8 y 10 de la calle de la Salud, se hallaba en las primeras horas de la mañana de ayer subida a una escalera de mano, limpiando el patio.

Perdió el equilibrio la mujer al agarrarse a una reja, y, desgraciadamente, se cayó hacia atrás.

Varios vecinos acudieron en auxilio de Mariana, que quedó privada de conocimiento, y la llevaron a la Casa de Socorro, en la que la apreciaron extensa herida contusa en la cabeza, otorragia del lado derecho, fractura de la base del cráneo y conmoción cerebral y visceral.

Una vez asistida de primera intención, fué trasladada en una camilla al hospital de la Princesa.

Entierro de Celso Lucio

Ayer, a las once de la mañana, se efectuó el entierro del notable autor dramático don Celso Lucio.

La concurrencia al acto fué muy numerosa. Presidían el duelo los señores conde de Romanones, Prado y Palacio, López Monts (don F.), el hijo del finado y D. Mariano Muzas.

En la comitiva figuraban gran número de autores, periodistas y actores. Reiteramos a la familia del distinguido escritor nuestro más sentido pésame.

PÉREZ LUGÍN EN SANTIAGO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Santiago 4 (6 tarde)

El Sr. Pérez Lugín, con varias «dreyosnas», visitó hoy la Universidad a la hora en que se estaban celebrando las clases.

Lugín y sus antiguos compañeros entraron en la cátedra de Derecho administrativo, que explica D. Ramón Gutiérrez desde los tiempos en que Pérez Lugín era estudiante.

Invitado por el catedrático, Pérez Lugín dirigió la palabra a los escolares, excitándoles a aprovechar las enseñanzas del sabio profesor, y dedicó un recuerdo a algunos compañeros y profesores que ya murieron. Fué ovacionado.

FIESTAS EN SORIA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Soria 4 (10,30 noche)

Con tiempo desapacible y menos animación que otros años se celebran las fiestas de San Saturio.

Se lidió una corrida con ganado de Sánchez, de Salamanca, que resultó malísimo. Bienvenida y Saleri II, desafortunadas. Sólo mereció aplausos la faena del último toro.

Continúan los festejos y la romería al pintoresco Santuario.

UN INCENDIO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Árvalo 4 (4,30 tarde)

En el inmediato pueblo de Aldaseca, un incendio redujo a cenizas una casa en la que se almacenaba gran cantidad de trigo, cebada, guisantes y avena.

Las pérdidas son considerable. Edificio y existencias estaban asegurados. Cooperaron a la extinción del fuego el material de incendios de Villanueva y el de la Resinera de Arévalo.

En honor de Flores García

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Málaga 4 (7,30 tarde)